obrero con los sectores medios. El desarrollo industrial tampoco ha absorbido a los desempleados.

Respecto al nacionalismo y la independencia económica y política también han fracasado los sectores medios ya que la industrialización ha subordinado más a las naciones al exterior. No se ha logrado la emancipación económica y la producción agrícola no ha podido ganar divisas con la rapidez que demanda la expansión industrial.

El factor campesino no es analizado ampliamente por el profesor Johnson no obstante su importancia en algunos de

los países que analiza.

El enfoque de todos estos problemas, no obstante sus fallas, es valioso por dos motivos: en primer término es una muestra de cómo contemplan los "political scientist" de nuestro país vecino los procesos de transformación revolucionaria que la América Latina está experimentando; y en segundo lugar su interpretación y método plantea la necesidad para los investigadores latinoamericanos de aplicar nuevas técnicas para el análisis y mejor comprensión del proceso histórico de nuestros pueblos.

MINERVA MORALES MORALES, de El Colegio de México

Rodrigo Gómez y Plácido García Reynoso, *Proyecciones del Tratado de Montevideo*. México, Editorial Loa, 1962. 104 pp. (Selección de Estudios Latinoamericanos, Nº 1).

El primer volumen de esta Selección de Estudios Latinoamericanos nos presenta cuatro conferencias, una de Rodrigo Gómez y tres de Plácido García Reynoso, sobre diversos aspectos que reviste la creación de la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC), así como el texto del Tratado que la instituye.

La primera de las conferencias trata sobre las principales consecuencias que la ALALC tiene en la orientación del grupo más importante de economías de América Latina. Destaca la división del trabajo a escala internacional que permite una especialización sobre aquellos renglones de la producción para los que cada país está mejor dotado. En la parte final de esta conferencia, dictada dentro de un ciclo organizado por la Cámara de Comercio de la Ciudad de México, resalta el

papel de nuestro país en el intercambio comercial que se establece y las perspectivas que éste ofrece. Menciona el éxito de experiencias similares realizadas en otras partes del mundo y hace un llamado a los comerciantes mexicanos para que tengan una participación activa en las actividades de la Asociación.

Por su parte, García Reynoso, trata en su primera conferencia de la necesidad de formar cuadros dirigentes de la economía nacional, emanados de la iniciativa privada, que lleven a cabo la labor de estructuración y unificación de los aspectos productivo y distributivo, que requiere la integración del país a una zona de libre comercio.

En la segunda conferencia, sustentada ante la Sociedad de Alumnos de Doctorado en Derecho de la UNAM, se refiere a la importancia que para América Latina tiene la Alianza para el Progreso y su Carta de Punta del Este y al papel que en el seno de ellas juega la ALALC, en virtud de la planeación y cooperación económica internacional que supone. Aprovecha esta misma conferencia para ofrecer algunos datos sobre el desarrollo económico comparado de México y el resto de Latinoamérica, destacando siempre la importancia decisiva que tienen tanto la ALALC como la ALPRO en el logro de mayores avances en el campo económico.

La última d esus conferencias, dictada en Hannover, Alemania, la dedica García Reynoso al análisis del intercambio comercial de los países participantes de la Zona de Libre Comercio, tanto en lo interno como con el resto del mundo, y del sentido que este intercambio adquirirá al estructurarse de acuerdo con el contenido del Tratado de Montevideo, incrementando sus volúmenes, fortaleciendo los procesos de desarrollo industrial y asegurando la viabilidad de la inversión privada en los diversos renglones de la actividad económica. Con base en lo anterior invita a los capitales europeos a tener una participación efectiva en la industrialización de América Latina, coordinando sus esfuerzos con el capital y las necesidades nacionales de los países que van a recibir la inversión.

La parte final contiene, como ya se había apuntado, el texto del Tratado y Protocolos que establecen una Zona de Libre Comercio e instituyen la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio.

Las conferencias están redactadas en un estilo exento de tecnicismos económicos, lo que facilita su lectura, aunque es cierto que no brindan un panorama total y orgánico de la significación e implicaciones en la creación de la ALALC. Se trata más bien de enfoques que tienen por fin realizar una labor de difusión de las funciones y necesidades más generales de la Asociación, entre auditorios limitados.

La falta de un análisis de problemas tan importantes como financiamiento de la Asociación, política monetaria y cambiaria, costos y subsidios, crédito, convertibilidad, etc., impide la comprensión del impacto que las labores de dicho organismo tendrá en el marco de las estructuras económicas de sus integrantes.

¿Cuáles serán las proyecciones del Tratado de Montevideo? Es difícil que lo sepamos si no conocemos los puntos medulares de la posición de los países signatarios antes de elaborarse el acuerdo definitivo y el texto nada nos dice al

respecto.

Por otra parte, el volumen adolece de grave descuido en su edición, destacan numerosas erratas y alteraciones en el orden de las páginas. Todo lo anterior hace que un esfuerzo editorial, encaminado a presentar un fenómeno de innegable trascendencia en el desarrollo económico de México, se reduzca a un folleto más, como otros tantos que, sobre los más variados temas, se editan con regularidad casi matemática hasta formar el caudal más importante de la labor editorial en México.

M. A. ALCÁZAR, de la Escuela de Ciencias Políticas y Sociales

Entrevista Diaz-Creelman. Prólogo de José Ma. Luján. México, Universidad Nacional Autónoma, 1963. 66 pp. (55 pp. facsímil). (Cuadernos del Instituto de Historia, Serie Documental, Nº 2).

Si los hechos políticos dependen de la decisión de los hombres o si se ajustan a vías que la realidad les impone, es problema ampliamente debatido y sobre el cual no existe acuerdo hasta el momento. La entrevista concedida en las terrazas del Castillo de Chapultepec por el presidente Díaz al periodista norteamericano James Creelman, nos brinda magnífico material al respecto de la cuestión planteada arriba.

Celebrada en momentos en que el régimen del dictador ofrecía a los ojos de propios y extraños una apariencia monolítica, contiene las opiniones de aquél sobre los temas de